

sait-il. En réalité, il marcha à mes côtés jusqu'à Saint-Laurent-du-Pont: où l'on prend la voiture publique. Comme le moment de nous séparer approchait, ses questions redoublaient, il semblait craindre d'oublier quelque chose.

Je doute que jamais à l'heure des adieux avec le parent ou l'ami le plus cher, un homme ait montré autant d'émotion que le chartreux, lorsqu'il prit congé du visiteur inconnu la veille ; j'étais le lien qui avait rattaché ce reclus à tout son passé, à toute sa vie revécue en un instant. Il me serra une dernière fois la main ; sa voix tremblait, ses yeux se mouillèrent. — « Portez-leur mes vœux là-bas. Ils finiront par vaincre ; ils ne peuvent pas ne pas vaincre, avec de pareils soldats..., mes vieux soldats... »

Il s'éloigna sans tourner la tête. Je le regardai remonter la côte le long du torrent du Guiers, jusqu'au coude de la route où sa robe blanche disparut dans l'ombre de la forêt de sapins. A cette minute, le moine dut refaire une seconde fois le vœu de renoncement, et sans doute, cette nouvelle immolation fut aussi cruelle, aussi méritoire que celle qu'il avait accomplie dix ans auparavant.

XXX.

LE SCAPULAIRE

La dévotion au scapulaire et les Papes

D INNOCENT VI, élu en 1241, à qui la Très Sainte Vierge adressa Simon Stock, à Sa Sainteté Léon XIII, aujourd'hui régnant, il y a eu 67 Papes qui ont donné des Bulles, Brefs ou Décrets en faveur de l'Ordre ou de la Confrérie de Notre-Dame du Mont-Carmel. Sa Sainteté Léon XIII a fait, en ces derniers temps, le 27 avril 1887, une déclaration en faveur de la prééminence du scapulaire du Carmel.

Vingt et une Bulles papales ont revêtu du sceau de leur autorité la dévotion du scapulaire et ses prérogatives célestes. Jésus-Christ ayant promis de veiller jusqu'à la fin des siècles sur son Eglise, et de la préserver toujours du venin de l'erreur, n'aurait pas pu le permettre sans faillir à cet engagement, si le Saint-Siège s'était trompé.

On connaît un grand nombre de Papes qui ont porté le sca-